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 Трудно представить жизнь современной  семьи без телевизора. 

Телевидение – это окно во внешний мир, и при разумном подходе оно может 

выполнять функции образовательного, развлекательного и воспитывающего 

характера. Но почему всё чаще и чаще психологи бьют тревогу, появилось даже 

выражение «экранные дети»? Может быть, это надуманная проблема? 

Как показывают результаты статистики, дошкольники от 4 до 6 лет смотрят 

телевизор от 2 до 6 часов в день, при этом наибольшее количество приходится на 

вечер – с 18.00 до 22.00. Обращает на себя внимание тот факт, что домашние дети 

находятся у экранов телевизоров в 2 раза больше, чем сверстники, посещающие 

детский сад, т. е. привычку постоянного просмотра телевизионных программ дети 

приобретают с помощью родителей, прежде всего неработающих мам или 

бабушек. При этом дошкольники проявляют интерес не только к детским 

программам, но и к фильмам, ориентированным на взрослую аудиторию 

Чем опасно такое телевидение для ребёнка? 

Какие опасности таит в себе просмотр телевизионных передач? 

 В первую очередь это переутомление – самый очевидный, но не самый большой 

вред, который можно нанести малышу. Телевизионная программа – калейдоскоп 

звуков и образов. Пытаясь уследить за ними и разобраться в них, ребенок тратит 

много сил. Для сравнения просмотр полуторачасового фильма равнозначен 

полуторачасовому приему гостей: огромному количеству рассказов о делах, 

разговоров о политике, выяснению отношений… При этом телевизионные 

передачи вызывают не просто усталость, а перевозбуждение. 

Вторая опасность телевидения заключается в том, что у ребенка может 

возникнуть самая настоящая зависимость. Даже взрослые склонны попадать под 

обаяние голубого экрана. Если вы частенько включаете телевизор для того, чтобы 

занять малыша, отвлечь его, пока занимаетесь своими делами, он рискует 

привязаться к нему как к другу. Ведь телевизор может и утешить и отвлечь от 

неприятных мыслей. При этом он ни о чем не просит и не обижается – чем не 

настоящий друг? 

Старайтесь не превращать телевизор в неизменного участника семейных 

ритуалов: обедов и ужинов, разговоров перед сном. Задумайтесь о роли 

телевидения в своей собственной жизни. Если оно давно вытеснило друзей, 
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интересные поездки и стало вашим хобби, наивно предполагать, что малыш 

избежит той же участи. В этом случае, затевая борьбу с экраном, прежде всего 

начните с самих себя. 

     Еще одна опасность телевидения - в пассивности предлагаемых им 

развлечений (именно эта особенность частично объясняет такое легкое 

привыкание к экрану). Во взаимодействии человека и телевизора активную роль 

играет именно телевизор. Ваша задача заключается лишь в выборе программы. В 

любом другом виде развлечений вам неизбежно приходится делать что-то самим. 

В шахматах и картах - думать, просчитывать комбинации. При прочтении книги 

мозг совершает огромную работу по превращению букв в слова, слов в образы, а 

воображение трудится, оживляя людей, события, пейзажи. Для общения с гостями 

вам нужно уметь поддерживать беседу. К тому же, чем бы вы ни занимались, вас 

обязательно будет интересовать результат действий: кто выиграет, чем закончится 

книга, как сложится вечер. А в ситуации «общения» с телевизором вы всегда 

остаетесь ни при чем, так как ни на что не можете повлиять. 

      Старайтесь не оставлять малыша один на один с включенным телевизором или 

видеомагнитофоном. Существует опасность, что у него разовьется 

необоснованное чувство страха или сложатся ошибочные представления о мире, 

поскольку в этом возрасте дети еще не обладают интеллектуальными и 

эмоциональными средствами, чтобы объяснить то, что происходит на экране. 

Малыша, который смотрит мультфильм, переполняют эмоции и чувства, но ему 

катастрофически не хватает слов, чтобы их выразить. Единственный выход для 

родителей - озвучить то, что он интуитивно чувствует. «Узнаешь? Это птичка 

летит за львенком. Она хорошая, она ему поможет». Ребенок подражает, 

показывает пальчиком, потом повторяет слова и запоминает их. Только при 

условии повторений и комментариев родителей приобретенный опыт и его 

контекст запоминаются и обретают смысл. 

Совет: В идеале необходимые объяснения следует давать непосредственно во 

время просмотра, это принесет больше пользы. Тем не менее, возвратиться к 

сюжету мультфильма после того, как он закончился, все-таки лучше, чем оставить 

его вовсе без комментариев.  

      Только к 3 - 4 годам ребенок приходит к пониманию разницы между 

воображаемым и реальным. Он уже знает, что мультфильм - это неправда, и с 

удовольствием исследует мир прекрасных принцев, фей и говорящих животных, 

который будет подпитывать его мечты, фантазии и активно участвовать в играх. 

Конечно, дети еще не полностью воссоздают цепь событий: то, что они видят, 

иногда путается с их собственными желаниями и личным опытом. Но в этом 

возрасте ребенок уже понимает, что он - это он, и осознает свое отличие от 

остальных, а значит, может притвориться кем-то другим. Имитация становится 

его любимым занятиям.  

 

 

 

 



       Он изображает доктора, который делает укол, строгого папу, которого надо 

слушаться. Дети любят идентифицировать себя с кем-нибудь из героев, чаще 

всего с тем, чьи переживания им ближе всего. Малышу важно «понарошку» 

пережить эмоции, с которыми он пока не сталкивался в реальной жизни. 

Современные дети все чаще идентифицируют себя с выдуманными персонажами 

и все реже - с реальными людьми. Их воображение в большей степени захвачено 

миром телевизионных историй. Встает вопрос о том, насколько успешно они 

смогут приспосабливаться к жизненным ситуациям, воспринимать роли матери и 

отца, их взаимоотношения с друзьями и межличностные связи вообще. 

Совет: Ограничьте покупку игрушек и вещей с символикой того или иного 

мультфильма. Чтобы ребенок заинтересовался реальностью, надо привлечь к ней 

интерес: вместе ходить на прогулки и выставки, покупать игрушки, развивающие 

воображение. Будьте осторожны с агрессивными, жестокими изображениями, 

которые могут оказать негативное влияние на психику. 

Важно понимать, что если вы хотите, чтобы ваш ребенок умел самостоятельно 

развиваться, искать информацию и уметь анализировать и выбирать правильный 

информационный продукт - максимально оградите его от телевизора, пожалейте 

их неокрепшие души. 

Главное помнить, что всё хорошо в меру! 

 

 

 

 

 

 


